## UN ACERCAMIENTO A LA TRAYECTORIA DE AGUSTÍN ESCOBAR LATAPÍ

Jorge Alonso

Agustín, quien el año que entra cumplirá 70 años, tiene más de 40 en el Ciesas, y precisa que su trayectoria la ha realizado a partir del trabajo conjunto con Meche González de la Rocha. El año pasado ambos fueron reconocidos como investigadores nacionales eméritos en el Conacyt. Agustín diseñó el modelo de la sede regional del Ciesas en el occidente del país. Se encargó del doctorado en ciencias sociales de la sede en una coyuntura muy conflictiva con la entonces dirección general, lo que le implicó grandes batallas con sus respectivas heridas. Ha sido su director regional y también director general del CIESAS. Ha señalado que sus intereses académicos principales se han enfocado en la política social mexicana, su evaluación, la migración México–Estados Unidos, y el estudio de los trabajadores agrícolas en el sector de exportación.

Participó en seis evaluaciones cualitativas oficiales del programa Oportunidades. Asesoró a la Dirección General de Evaluación de SEDESOL en el diseño de múltiples evaluaciones. En 2006 fue elegido miembro del Consejo Nacional para la Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), en donde fue re-electo en 2010, encargo que desempeñó durante toda la segunda década de este siglo. Ha sido un elemento importante en la evaluación antropológica de programas de atención a la pobreza en México. En CONEVAL ha influido para que los programas y políticas sociales mejoren como políticas públicas y beneficien a más personas. Fue presidente del consejo académico asesor del archivo general de la nación de 2017 a 2019.

Fruto de sus muchos y variados proyectos de investigación ha publicado 4 libros individuales. Ha participado en coautoría en 33 libros. Ha participado en la redacción de medio centenar de artículos académicos y cuenta con 89 capítulos en libros colectivos. Más de 50 de sus escritos se encuentran en inglés y algunos en francés. Sus libros recientes son el encabezado por él y una coautora que reunieron a tres decenas de investigadoras e investigadores para dar cuenta de cómo cambió la migración en la segunda década de este siglo; también se encuentra una publicación en la que con otros cinco autores se indagan las perspectivas de trabajo y vida de jóvenes de bajos ingresos en México; con otra co-coordinadora encabezó la publicación de dos volúmenes en los que se exploraron los nuevos actores, procesos y retos en la migración México-Estados Unidos; el primer volumen está dedicado a la migración internacional y mercados de trabajo, y en el segundo se trata la migración interna y los migrantes en tránsito en México. Con Meche escribió un libro en torno al acceso efectivo al desarrollo social. Finalmente con varios autores dio cuenta de las nuevas realidades regionales de trabajadores agrícolas en la producción de exportación mexicana. Ha participado en diálogos binacionales para política migratoria.

Ha ampliado la mirada en diálgos que incluyen a centroamericanos. Desde 2017 ha estado investigando trabajadores agrícolas mexicanos. Dirigió la primera encuesta representativa de los trabajadores de la agricultura de exportación, en los cinco estados que más exportan. A partir de 2020 se ha dedicado a cuatro estudios regionales que combinan encuestas con trabajo de campo antropológico sobre los trabajadores de la agricultura de exportación y aportado para la elaboración de mapas que detectan violaciones laborales en cada municipio del país. A partir del presente año se ha enfocado en que los principales agentes sociales del sector acuerden medidas que puedan producir mejoras laborales en todo el sector agrícola de exportación.

Ha participado en medio centenar se congresos y seminarios nacionales e internacionales. También ha sido organizador de más de una docena de reuniones, congresos y seminarios nacionales e internacionales de convocatoria amplia. Fundó y codirigió un Seminario Permanente de Estudios Migratorios del Occidente de México (SEPEMIO). Ha participado en la difusión de investigaciones, a través de entrevistas a múltiples medios de México y el extranjero. A finales de mayo el periodista Agustín del Castillo publicó un artículo basado en un un estudio de Agustín Escobar en donde se analiza cómo la pobreza en el área metropolitana de Guadalajara ha ido en aumento (https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\_nota=198332).

Si uno busca Agustín Escobar Latapí en Internet encuentra 14,500 entradas en Internet. Y si uno pregunta por él a Chats de Inteligencia Artificial se encuentra que el Chat Bing destaca lo siguiente: su formación como licenciado en Antropología Social en la Universidad Iberoamericana; sus posgrados y sobre todo su doctorado en la Universidad de Manchester en el Reino Unido. Se destaca que es profesor investigador del Ciesas en la sede de Occidente. Se apunta que sus intereses académicos se enfocan en la política social mexicana con énfasis en la evaluación de programas sociales y en la migración mexicana; y que ha participado en diversos proyectos de investigación sobre temas como: antropología económica, antropología urbana y del trabajo, antropología y demografía, sistema de evaluación cualitativa, mundialización y desigualdad, discapacidad y vivienda, política migratoria, población, salud, educación, trabajo, violencia e inseguridad. Durante su gestión como director regional de la sede de Occidente, se señala que promovió la integración regional y la colaboración interinstitucional estableciendo vínculos con otras entidades académicas, gubernamentales y sociales de la región occidente del país; que apoyó el desarrollo de proyectos de investigación relevantes, pertinentes y de calidad que abordaron temas como la política social, la migración, la violencia, la cultura, el patrimonio, el medio la formación de recursos humanos y ambiente y el desarrollo; que fomentó la excelencia académica; y que consolidó el prestigio de la sede del Ciesas Occidente. Enfatiza que también fue director general del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) para el periodo 2014-2019 y que durante su gestión promovió la diversificación de las fuentes de financiamiento y la transparencia en el manejo de los recursos, logrando un aumento del 40% en el

presupuesto ordinario y un incremento del 60% en los ingresos propios; que apoyó el desarrollo proyectos de investigación interdisciplinarios, interregionales e innovadores los cuales abordaron temas relevantes para la sociedad mexicana, como la migración, la violencia, la diversidad cultural, el medio ambiente, la salud y la educación; que fomentó la difusión y el impacto social de los resultados de investigación del CIESAS, mediante la publicación de libros, revistas, boletines, blogs y redes sociales, así como la organización de eventos académicos, culturales y de divulgación. Compendia todo que ha liderado y fortalecido al CIESAS impulsando su calidad esto diciendo académica, su internacionalización, su diversificación financiera, su difusión social y su integración regional. Se recalca que consolidó el liderazgo del CIESAS como un centro de excelencia en las ciencias sociales y las humanidades, posicionándolo como uno de los mejores centros públicos de investigación del país y del mundo. Ese chat se refiere a que ha participado en la evaluación de programas sociales mexicanos, que ha colaborado con CONEVAL para desarrollar una metodología oficial para evaluaciones cualitativas de impacto. Se recuerda que fue electo presidente del Consejo Académico Asesor del Archivo General de la Nación para el periodo 2017-2019, y que este consejo tiene como objetivo asesorar al director general del Archivo General de la Nación en materia de política archivística, conservación, difusión y acceso a la información pública.

En cuanto a sus aportes más importantes para el conocimiento científico se resalta que ha realizado investigaciones pioneras sobre la pobreza, la desigualdad y la política social analizando los efectos de los programas sociales como Oportunidades y Estancias Infantiles, así como las dimensiones culturales, políticas y éticas de la intervención social; que ha desarrollado una metodología innovadora para la evaluación cualitativa de los programas sociales, que combina el rigor científico con la participación de los actores sociales, y que ha sido adoptada por el CONEVAL como un estándar oficial; que ha contribuido al conocimiento y al diálogo sobre la migración entre México y Estados Unidos, desde una perspectiva multidisciplinaria y transnacional, abordando temas como la integración, la movilidad, la educación, el trabajo, la familia y la identidad de los migrantes, que ha coordinado y participado en proyectos de investigación aplicada sobre las condiciones laborales de los trabajadores agrícolas de exportación, generando evidencia empírica y propuestas para mejorar su situación y promover una mayor justicia social en el campo. Se hace referencia a que ha sido el coordinador general de la primera encuesta representativa de los trabajadores de la agricultura de exportación llamada ENJOREX, que fue realizada por el CIESAS en colaboración con la Universidad de California en Davis y el Colegio de la Frontera Norte, con el apoyo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT). 1

\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Chat - Bing Al

Estudiosos del Chat GPT han advertido que es un tipo de modelo de inteligencia artificial que ha sido entrenado con grandes cantidades de datos para generar texto o lenguaje natural de manera autónoma. «Aprende» de los datos y descubre patrones y relaciones entre ellos, prestando atención al contexto y al significado y, sobre esa base, genera textos según lo que se le pida: no copia, crea. <sup>2</sup>

Pues este Chat ante la pregunta sobre Agustín dice lo siguiente:

Agustín Escobar Latapí es un destacado investigador y académico mexicano que ha dejado una profunda huella en el campo de la evaluación de políticas públicas y los estudios sociales. Su amplia experiencia y dedicación en áreas como la evaluación de la pobreza, la antropología social y la agricultura de exportación lo han convertido en una figura reconocida y respetada en su campo.

Como evaluador de CONEVAL (Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social), Escobar Latapí ha desempeñado un papel fundamental en la medición y análisis de la pobreza en México. Su labor ha contribuido a generar información precisa y confiable sobre la situación socioeconómica de diferentes grupos de población, lo cual es esencial para el diseño e implementación de políticas públicas efectivas.

Además de su trabajo en CONEVAL, Agustín Escobar Latapí ha ocupado importantes cargos en instituciones académicas. Como director general del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), ha promovido la investigación y el análisis en el campo de la antropología social, fomentando la comprensión de las dinámicas culturales y sociales en México y América Latina.

Una de las contribuciones destacadas de Escobar Latapí es su papel como coordinador general de la primera encuesta representativa de los trabajadores de la agricultura de exportación. Este estudio pionero proporcionó una visión detallada y comprensiva de las condiciones laborales, los salarios y otros aspectos relevantes de los trabajadores en el sector agrícola de exportación. Su liderazgo en esta iniciativa permitió identificar desafíos y áreas de mejora en un sector crucial para la economía mexicana.

A lo largo de su carrera, Agustín Escobar Latapí ha demostrado un compromiso inquebrantable con la investigación rigurosa y la generación de conocimiento relevante para abordar los problemas sociales y económicos en México. Su labor ha contribuido significativamente al avance de la evaluación de políticas públicas, la antropología social y los estudios laborales en el país. Gracias a su amplio conocimiento y su

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> https://nuso.org/articulo/chat-gpt-inteligencia-artificial-capitalismo-humanismo/

incansable dedicación, se ha convertido en una figura clave para comprender y mejorar la realidad social de México.<sup>3</sup>

Hasta aquí ese chat. Yo concluyo diciendo que

La trayectoria académica de Agustín es muy sólida, rigurosa, profunda y de alto impacto por lo que su desempeño amerita muchos reconocimientos y homenajes. Pero quiero destacar que la razón porque un espacio importante del Ciesas Occidente lleve su nombre es porque debido a su ardua, pertinaz y atinada gestión para la elaboración del diseño y traducción en los hechos se dio el nacimiento del Ciesas Occidente. Gracias a esa labor se originó nuestra sede y hay que agradecerle y reconocer esa atinada y promisoria labor.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> https://chat.openai.com/